

Las Conferencias Aranguren de Filosofía deben su nombre al ensayista y filósofo José Luis López Aranguren, uno de los pensadores más influyentes del pasado siglo en España. Organizadas por el Instituto de Filosofía del CSIC en colaboración con la Residencia de Estudiantes, fueron inauguradas en 1990 por el propio Aranguren y se celebran desde entonces periódicamente. Su temática incide en diversos aspectos de la filosofía práctica que respondan a intereses actuales de la sociedad. Han sido dictadas por destacadas personalidades de la cultura nacional y extranjera y se publican en *Isegoría. Revista de Filosofía Moral y Política*.

«La realidad social ¿no es acaso tan realidad humana como la realidad individual? El hombre se asocia no simplemente “por naturaleza”, sino según decía Aristóteles, para “vivir bien”; esto es, con un fin moral. Y justamente porque el hombre es, por necesidad, moral (moral como estructura), en el sentido de que tiene que “hacer” su vida y no le es biológicamente “dada” como al animal, es por lo que es social. La sociología se funda, pues, en la ética (como la realidad social en la realidad moral) y revierte en ella. La comunidad es comunidad de posibilidades. Pues la moral, en su dimensión estructural, es pura y simplemente apropiación de posibilidades. Ahora bien, las posibilidades supremas —la plenitud moral, la felicidad— sólo pueden conseguirse —normalmente— viviendo en sociedad. Una sociología completa tiene que desembocar en una ética social. Y si se cierra a sí misma esta puerta, es unilateral e insuficiente».

José Luis Aranguren
«Ética», en *Obras*, pág. 759,
Madrid, Editorial Plenitud, 1965.

Lugar de celebración:
Residencia de Estudiantes
C/ Pinar, 21 • 28006 Madrid
Tel.: 91 563 64 11 • www.residencia.csic.es

También puede seguirlo en directo en
www.edaddeplata.org

XXVIII CONFERENCIAS ARANGUREN DE FILOSOFÍA

MARÍA TERESA LÓPEZ DE LA VIEJA

Comentarios de DAVID RODRÍGUEZ-ARIAS

PRINCIPIOS DE ÉTICA: EN LA CIUDAD SUMERGIDA

MIÉRCOLES 25 DE OCTUBRE DE 2023, 19 H

ANTONIO CAMPILLO

Comentarios de AGUSTINA VARELA

LA HUMANIDAD TERRESTRE. UNA FILOSOFÍA DEL ANTROPOCENO

JUEVES 26 DE OCTUBRE DE 2023, 19 H

Organizadas por

IFS Instituto de FiloSofía

CSIC



GOBIERNO DE ESPAÑA
MINISTERIO DE CIENCIA E INNOVACIÓN



CSIC
CONSEJO SUPERIOR DE INVESTIGACIONES CIENTÍFICAS
Ministerio de Educación

Con la colaboración de



Residencia de Estudiantes



MINISTERIO DE CULTURA Y DEPORTE
DIRECCIÓN GENERAL DEL LIBRO Y FORTALECIMIENTO DE LA LECTURA



Amigos de la Residencia de Estudiantes

MARÍA TERESA LÓPEZ DE LA VIEJA

Catedrática emérita honorífica de Filosofía Moral en la Universidad de Salamanca y profesora adjunta en la Case Western Reserve University, Ohio.

Ha escrito, entre otras publicaciones: *Principios morales y casos prácticos* (2000), *Feminismo: del pasado al presente* (2000), *Ética y literatura* (2003), *La mitad del mundo. Ética y crítica feminista* (2004), *Bioética y ciudadanía* (2008), *La pendiente resbaladiza. La práctica de la argumentación moral* (2011), *Bioética y Literatura* (2013), *Bioética. Presente futuro* (2019) y *Bioética traslacional* (2022).

Principios de ética: en la ciudad sumergida

A partir del comentario hecho por José Luis López Aranguren sobre «puede» y «debe» en ética, se planteará el significado de los principios en las democracias del siglo XXI.

Estas han sido analizadas por la teoría política reciente. En los años sesenta del pasado siglo, una de las críticas al modelo de política cívica se apoyaba en la imagen de la ciudad hundida. Sin embargo, esa visión de la *pólis* puede ser reemplazada por otra distinta: la ciudad sumergida. El principio de justicia sería la base de la reconstrucción cívica al menos en dos casos: (1) la política sanitaria y (2) los procesos de paz.

Comentarios

DAVID RODRÍGUEZ-ARIAS

Profesor titular de filosofía en la Universidad de Granada.

ANTONIO CAMPILLO

Filósofo, sociólogo y escritor, ha sido presidente de la Red Española de Filosofía y promotor de la Red Iberoamericana de Filosofía. También ha promovido y coordinado el Laboratorio Filosófico sobre la Pandemia y el Antropoceno. Actualmente es colaborador honorario de la Universidad de Murcia.

Ha publicado una quincena de libros y más de cien artículos y capítulos de libro. Su última publicación es *Grecia y nosotros. La herencia griega en la era global* (2023).

La humanidad terrestre. Una filosofía del Antropoceno

Se partirá de una concepción de la filosofía como una reflexión *cosmopolítica* sobre las articulaciones entre la naturaleza en la que habitamos (*kósmos*), la convivencia sociopolítica (*pólis*) y la configuración ética de la propia subjetividad (*êthos*). Se mostrará que esta articulación no es estática sino dinámica y cambiante, lo que requiere de una filosofía de la historia en la que se analicen las interacciones ecosociales entre naturaleza y sociedad. Finalmente, se abordará la actual época geohistórica del Antropoceno y se planteará la necesidad de elaborar una nueva filosofía a la altura de los retos a los que se enfrenta la humanidad del siglo XXI.

Comentarios

AGUSTINA VARELA

Contratada posdoctoral Margarita Salas por la Universidad de Murcia / Instituto Universitario de Estudios de la Mujer de la Universidad Autónoma de Madrid.